

# El Luchador

DIARIO REPUBLICANO

Número suelto 5 céntimos

Dos ediciones diarias

Toda correspondencia  
Calle Sagasta, 45

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En la población u... 4 00  
Fuera de la población trimestre... 4 00  
Número atrasado, 10 céntimos

Anuncios y noticias  
a precios convencionales

Año VII

Alicante, 24 Diciembre de 1919

Núm. 1922

SE IMPONE LA PROTESTA

## Las tarifas ferroviarias

Anúnciase que las empresas ferroviarias van a establecer un aumento de 50 por 100 en las tarifas; y como ya sabemos que esas empresas cuentan con influyentes valedores, conseguirán la autorización que desean.

Es preciso que antes de que por sorpresa nos encontremos con el enorme aumento, se formule una protesta formidable contra tales intentos; y para ello no hay que perder tiempo.

Cuando se estableció el aumento de 15 por 100, se dijo que la protesta llegaba tarde, pues ya estaba concedida la autorización.

Que no ocurra ahora lo mismo.

## Rápida

Van perdiéndose las tradiciones por transformación de las costumbres. Antes, aún no hace muchos años, en Nochebuena se cantaba más que sencillos villancicos acompañados de zamboombas, panderos y rabeles, con bocadillos de turrón y mantecaditas, con alguna copita de vino rancio, licor de café, crema de rosa.

Ahora se cantan los cuplés de moda; se bailan «cosas» atrevidas, se toca el piano, el gramófono, la pianola; se cena abundantemente; suenan los taponazos del champán, y la mayoría de los que acuden a la misa del gallo van a pasar el rato divertidamente sin conceder importancia a la solemnidad.

Pero finjen que se conserva la tradición, cuando en lo único que permanece esta inalterable es en que aún haya nacimientos de niños que carecen de abrigo y de hogar, que vienen al mundo teniendo por misión pasar un calvario...

CRONICILLA

## La bilis en Nochebuena

Estamos en Nochebuena. Ahora me explico lo de «El Día». El turrón le puede sentar mal y es cosa de limpiar el cuerpo de bilis y dejarle limpio como una patena para poder tragar de lo lindo el turrón de la política liberal, que si bien es dulce como un pastel de Francos tiene gotas de acibar a lo mejor que paran la digestión y no conviene que

al cuerpo se le pille desprevenido.

Esos retortijones de vientre del colega a pesar de la lástima que inspiran dan ganas de reír por las muecas constantes que sus labios gruesos, sensuales, muestran en rictus despectivos de Nerón de a perra chica.

El buen doctor Francos, que por no saber de medicina se dedicó a la política, es el que receta en esa casa misteriosa del «El Día» y el buen curandero les aconseja echar la casa por la ventana de vez en cuando, ó sea arrojar la bilis y hacer unas cuantas deposiciones para deseargar el vientre.

Los buenos chicos de ese periódico a falta de papel higiénico pretenden usar el nuestro pero ¡oh dolor! tropiezan con la dificultad de que su recto bordeado de hemorroides no puede resistir la firmeza del papel de nuestro diario que les hace el efecto de un papel de lija.

—¿Que hacer?—se preguntan viéndose tan dolorido el ojo.

Y por toda contestación, en vez de usar nuestro papel se limpian con el suyo y así sale «El Día» tan pingoso que no hay por donde cojerlo.

Cada párrafo es una boliga de algarrobas, cebada y alfalfa con una peste de emanaciones flatulentas que marea a causa de la miel y la hiel del turrón liberal que les dá el pastor de vez en cuando.

Hay que hacerse cargo de las cosas y decir como el baturro del cuento:—«Rediez y lo que trabajan los hombres por no trabajar.»

Y es que en ver cerea de sus dientes caninos el turrón, no lo pueden remediar; se atracan y luego les hace daño.

Esos trastornos gástricos les producen gran cantidad de bilis que luego pretenden arrojar sobre nosotros.

¡Pobres chicos! ¿Cuando saciarán el hambre y se dedicarán a trabajar por amor a un ideal noble y elevado?

Per ahora todavía les pasa lo que al Basilio de «La almendra del diablo» cuando decía:

«En viendo verde me encanto. Resabios de lo que fui.»

SATANIUS

## Marcelino Domingo

Por D. Ginés Alberola

PRECIO: UNA PESETA

De venta en la redacción de este diario, Sagasta 45

## Juventud Republicana CONFERENCIA

El domingo próximo á las seis y media tarde dará una conferencia en el amplio salón de actos de «Juventud Republicana», Sagasta 45, don Rafael López Arias disertando acerca del tema José Rizal.

Dicho acto será público.

En este momento histórico

## Evolución o revolución

La vida económica, política y social de España, fatalmente no puede transformarse si no es por medio de la revolución. Se halla tan apegado lo tradicional a ella, que para lograr este objetivo, hay que romper los viejos moldes gubernamentales, y sustituirlos por otros nuevos más apropiados al planteamiento inmediato y realización eficaz del ideal moderno.

En otros países donde impera un amplio espíritu de libertad, caben las evoluciones progresivas, porque cuenta con medios legales el pueblo, para hacer valer sus derechos. Aquí, donde la gobernación del Estado, hallase a merced de juntas pretorianistas, camarillas palaciegas o políticos fracasados, sin otro ideal que su desmedida ambición de mando, pensar en evoluciones radicalmente democráticas y mucho menos societarías, es una quimera.

Como todo cuanto se halla destinado a desaparecer, el Régimen actual tiene instintos suicidas. No ve que su resistencia a adaptarse al medio ambiente en que vivimos, a reformar en sentido avanzado el organismo social, es abrir por su propia mano la sima destinada a sepultarlo para siempre. Y forcejea y lucha y batalla y repele y huye de cuanto pueda herir los intereses bastardos de las mal llamadas clases conservadoras, gubernamentales y de orden.

La única manera de contener la revolución que a pasos de gigante se avecina, sería la implantación inmediata de grandes reformas políticas, económicas, societarías concordes con las aspiraciones del proletariado y con cuantos elementos acrecen y prosperan la riqueza pública.

Pero de tamaña eficaz panacea, solo hará uso el Régimen, cuando lo hayan deshauciado los doctores. Y entonces será tarde. Y en él se cumplirá el adagio: «después del asno muerto, la cebada al rabo.»

Las circunstancias angustiosas porque en los actuales momentos atravesamos, demandan súbitos y energicos remedios; y los políticos monárquicos, malgastan el tiempo en conjuras y conspiraciones, para ver cual de ellos puede escalar mas pronto y en mejores condiciones el poder. Y echándolo todo a barato, dejan impávidos que España, desgobernada por falta de autoridad y prestigio en los hombres que la dirigen, aparezca ante naturales y extrangeros, confusa y revuelta como merienda de negros.

En varias ocasiones ha podido el régimen entregarse franca y noblemente en brazos de la única izquierda democrática verdad, dispuesta a gobernar dentro de la Monarquía; en

brazos del Reformismo. No lo ha hecho, y seguramente no lo hará, porque considera fruta demasiado indigesta para ella, el programa de este partido colocado al margen del republicanismo español.

La Monarquía borbónica hallase, —y valga el similitud—, como pajarillo aprisionado bajo la campana neumática, al cual si se le extrae el oxígeno muere; si el carbono muere también. De cualquier manera que se proceda, su desaparición y muerte es inevitable.

La vida efímera de Ministerios elevados a las cumbres del poder por imperativos de la fuerza armada; la carencia absoluta de ideal en los hombres que los integran ambiciosos unos, incapaces otros, desprestigiados ante la opinión y por ende faltos de autoridad todos, hános conducido a un estado de ansiedad y perturbaciones, que no puede en manera alguna ser durable.

A compas de otras naciones, en España se ha operado un cambio radicalísimo de pocos años a esta parte. La semilla vertida en forma de fogosos discursos por los apóstoles de las ideas avanzadas ha germinado y está a punto de dar sus frutos.

El proletariado han dado cuenta al fin de las injusticias con él cometidas por parte de las oligarquías sobre todo de aquellas a quienes por ministerio de la ley se halla encomendada la custodia y defensa de los intereses sociales. Clama por obtener reformas progresivas en la vida económica, jurídica, administrativa, societarías del país; y nuestros gobiernos, los gobiernos de la Monarquía, o permanecen estacionarios, o con la cara vuelta a lo pasado, sin curarse para nada ni del presente, ni del porvenir.

La solución dada a la última crisis es un nuevo desacierto del Régimen. Dada la critica situación que atravesamos, no caben medias tintas. Hay que despejar la incognita. Con la democracia societaría o contra la democracia societaría. Alveo o a la puente. Más claro: ó la revolución desde arriba o la revolución desde abajo.

Ginés ALBEROLA

## Juventud Republicana

Se convoca a los socios de esta entidad para la Junta General ordinaria que se celebrará en el domicilio social Sagasta 45, el próximo domingo 28 del actual a las tres y media de la tarde.

Se encarece la asistencia por haberse de tratar asuntos de gran interés —El Secretario, F. Pastor.

Nota: Para evitar deficiencias en el reparto de convocatorias no se pasarán estas individualmente.

## Guitarrerías y armas al hombro

VILLANCICOS

Esta noche es nochebuena  
y no es noche de dormir,  
que al alcalde los de «El Día»  
le ayudan a bien morir.

En el portal de Belén  
hay un hombre haciendo gachas  
y el Casino hace pasteles  
por si acuden las muchachas.

Esta noche los obreros  
se quedan «patifricos»  
ante la prosa de «El Día»  
que los tiene tan «calaos»

A un chalet caminan  
quisiera saber  
un hombre en un auto  
con una mujer.  
La cara cortada  
le jura dejar  
esa mujercita  
al chalet llegar.

Fueron caminando  
y luego encontraron  
muchos que del bote  
sin cesar chuparon  
y que a la Alcaidía  
desangraron ya,  
con uñas gastadas  
de tanto chupar

Sientate José  
que vendrás cansado  
de las conferencias  
que en España has dado,  
de tanto banquete,  
de tanto tragar,  
tú eres de los francos  
que no valen «ná».

MARCIAL

## Arte y artistas

TEATRO PRINCIPAL

«LA PRINCESITA DE LOS SUEÑOS  
LOCOS»

Anoche estrenóse en el decano de nuestros coliseos, este cuento lírico de Vicente Peiró y Ferrándiz Agulló con música de Eduardo Granados, hijo del malogrado autor de «Goyescas».

«La Princesita de los sueños locos», tiene una partitura de una melodiosa y fácil factura muy agradable.

La romanza del tenor es inspirada y bonita.

Nuestro paisano Paquito Cremades la cantó a maravilla, aunque muy afectado por el pesar que le agobiaba en aquellos momentos de la representación, durante los cuales luchaba con la muerte su tierna y adorada hijita, que ha fallecido en la pasada noche.

El libro resulta bastante inocente y el asunto desarróllase demodo incompleto.

Fero el público aplaudió, y muy

singularmente a la señorita Michó, que fué la que estrenó la obra en el Teatro de la Zarzuela de Madrid.

AFRICA SAMANIEGO

Esta gentilísima tiple ligera, que tanto nos deleitó cuando en el mismo teatro actuó con la Compañía que acudillaba el celebrado maestro Puente, presentóse anoche de nuevo ante nuestro público con la obra «Cadetes de la Reina».

Africa Samaniego cantó su «particella» con el gusto y arte a que nos tiene acostumbrados, siendo muy aplaudida por el distinguido auditorio que acudió anoche al teatro.

El barítono Bernardo Barberá, también fué aplaudidísimo y aunque su voz resulta atenorada, como sabe cantar, triunfa con facilidad y sin reparos.

De los demás, cuando los «cadetes» sepan marchar en correcta formación, diremos que están bien.

En «El bueno de Guzmán», representado en primer lugar, alcanzaron un triunfo personalísimo, la señora Blasco y el señor Palacios.

Hoy no habrá función, pero mañana, a las cuatro de la tarde se representarán «Los cadetes». A las cinco y media, en «matinée» de moda: «El bueno de Guzmán», «La Princesita de los sueños locos» y «En Sevilla está el amor», y por la noche a las diez en punto: «La Hebrea».

«En Sevilla está el amor», era la obra elegida para el debut de la señorita Samaniego y en la que, según nuestras referencias, se muestra cual tiple excelentísima.

El viernes habrá función a las mismas horas que mañana y para muy pronto preparáanse: «El gato montés», «La tempestad» y «Serafin el Pinturero».

SALÓN ESPAÑA

Signe actuando con éxito la Compañía Garrigós-Ortiz de Zárate, en la que se distinguen de manera muy singular, nuestros paisanos Ernestina Fons y Arturo Ledó.

TIOVA

ACLARACION

Los republicanos

La representación republicana Autónoma de la Comisión Electoral de la Alianza de las Izquierdas nos ruega hagamos constar no fué facilitada por ella la noticia que publicáramos en nuestro número de ayer referente a la distribución de puestos entre los distintos partidos que integran dicha Alianza; y que no habiendo adoptado dicha Comisión acuerdo que autorice a hacer pública la mencionada distribución no cree que la información aludida la haya facilitado quien para ello este autorizado.

Quedan complacidos nuestro correligionarios

La Instrucción

Se dan lecciones a domicilio y en casa del Profesor de enseñanza elemental y superior; se prepara para ingresar en cualquier carrera; como también en los cursos de latín; Geografía en sus tres grados; Aritmética y Geometría por cuota semanales módicas.

Para más detalle, calles de Alfonso el Sabio, número 19, piso primero, El Profesor.— José Penalva Mira.

DESDE SAN JUAN

A los agricultores

Ha llovido estos días pasados. La lluvia caía sobre este hermoso campo que en virtud al continuo esfuerzo corporal del pobre y menospreciado agricultor, está convertido en vergel que solo disfrutaban aquellos que ni siquiera saben tener una herramienta en las manos.

Los habitantes de estos pueblos al ver las calles y el campo regados cambian de gesto.

Unos, los amos, rien solo al pensar que estas lluvias tienen la virtud de preparar una buena recolección de mieses doradas que los mismos obreros les llevarán a sus graneros sin que se hayan de molestar para nada, y como el gasto en el agua ha sido tan insignificante obtendrán enormes ganancias.

Otros iban cabizbajos, pensativos. Son los obreros. Hablo con uno de ellos y me dice:

—Me encuentro pesaroso porque a causa de lo mucho que ha llovido, la tierra no está en condiciones para trabajar en ella y ganarnos un jornal. Hoy me encuentro privado de poder proporcionarles a mi mujer y mis hijos el pan que tanta falta les hace.

—Pero hombre, ¿no trabajas todos los días? le interrumpo.

—Verdad es que trabajo, pero también es verdad que para mantener esposa, tres hijos, pagar el alquiler de la casa y vestirme, se necesitan hoy siete u ocho pesetas, y ya ves, a mí me dan tres.

—Como si el estomago de los agricultores y nuestras necesidades no fueron las mismas que las de los demás obreros!

Si nosotros los trabajadores del campo somos la base de todo bienestar humano ¿por qué hemos de estar privados de percibir el aumento del tanto por ciento que han alcanzado todos los demás?

Además, nosotros pagamos todo cuanto consumimos, al mismo precio que lo pagan los que ganan jornales más elevados.

En mi casa se sufre y se padece y yo, como jefe de familia, no debo consentir que mis hijos carezcan de lo más necesario.

En verdad daba pena oír los lamentos de este trabajador de la tierra, de la madre tierra que da para todos en abundancia y a ellos es cambio se les da la menor parte posible de lo que produce.

Ante esa manifiesta injusticia pensaba el campesino en la Asociación, organizando lógicamente y razonadamente que el obrero del campo debe asociarse inmediatamente con sus compañeros para evitar en lo posible, la explotación de que son objeto.

Únicamente por medio de la asociación bien organizada y dirigida podrán los obreros del campo lograr que su trabajo sea remunerado como se debe y que cesen las injusticias que con ellos se cometen.

Los obreros son los que deben celebrar al efecto, cuando antes, una reunión o asamblea y constituirse en potente sociedad para ir alcanzando las mejoras que de justicia les corresponden.

En todo cuanto pueda ayudarles, aquí me tienen siempre a su completa disposición.

Rafael Dorado LILLO

San Juan 23-12-1919.

Sucursal alcoyana

Se compra metal, cobre, zinc, aluminio, plomo, camas viejas de hierro, lana de colchón, ropas viejas y toda el acede recortes de paño.

Se paga a altos precios. Razón: Calle de Torrijos núm. 27.

El puerto de Alicante

Está afortunadísimo. Hay superabundancia de trabajo. El periódico que siempre está con llantos de plañidera, puede cambiar el día. El puerto de Alicante no muere, al contrario, goza de buena salud.

Se dice que la compañía Ibarra tiene el propósito de saltar la escala de Alicante. No lo creemos, y la prueba de que estamos en lo cierto nos la da el que hoy está trabajando en el puerto el vapor Cabo San Vicente.

En nuestro puerto están trabajando hoy, con personal asociado, los vapores siguientes: «Salen», susco, descarga madera; «Daim», también susco, descarga madera; «Irsne», holandés, descarga madera; «General Gordón», carga para Melilla; vapor «Bakamnon», descarga bacalao. Además el velero «Colonel Driaud», descarga 1000 pipas varías.

Los esquirolas o amarillos los arrimados a la Iglesia y apartados de la Casa del pueblo, al defenderse olvidan que jamás el catolicismo voluntariamente, favoreció al proletariado habiendo necesitado éste abandonar las Iglesias y frecuentar las Casas del Pueblo para lograr dignificación personal y mejoramiento económico. Los amarillos han trabajado hoy en los vapores «Bellver», correo de Palma y en el «Cabo San Vicente», que ha llegado procedente de Bilbao y que saldrá con rumbo a Barcelona.

Claro es, que, como el que más, deseamos la completa normalidad de nuestro puerto, con la desaparición durante una larga temporada, para para bien de todos, de las huelgas y boycotts, con lo que se conseguirá que los vapores españoles que ahora no hacen acudan a nuestro puerto, pero esto lo se conseguirá recordando cual hace «El Día», al son de bombo y platillo a Canalejas, sino recordando la labor de aquel desgraciado estadista, quién, como escribíamos hace unos días, dijo: «Para tener autoridad, para tener prestigio para que nuestra palabra y nuestro voto pueda influir y pesar en el ánimo de todos es preciso que, diciendo la verdad a los humildes, se la hayamos dicho antes a los poderosos.»

«El Día» ha dicho a los trabajadores del puerto «hasta la mentira» (lo de las 3400 pesetas). En cambio a los señores Ravello y Bergón les ha dedicado un comentario por la dimisión «irrevocable». Es por lo tanto un sacrilegio el que «El Día» recuerde al liberal y anticlerical Canalejas, el enemigo de Pantoja, admirable creación galdeana del jesuita de capa corta.

Callicida POLAR

El mejor remedio para estirpar los callos, ojos de gallo y durezas de los pies.

En 100 casos que se use, en 100 da resultado.

Agente general.—Pedro Bernabé La Unión (Murcia).

Depósitos en Alicante: Doctor Romero, Federico Tormo, Desiderio Reig, Vicente Coloma y José Orozco

Consulado Francés

Ayer dimos cuenta del nombramiento del nuevo consul y hoy hemos recibido una atenta carta de nuestro estimado amigo Mr. André notificándonos haber sido nombrado por el Ministro de Negocios Extranjeros, Gerente del Vice-Consulado de Francia en Alicante, en sustitución de nuestro distinguido e inolvidable amigo don Amadeo Guibert. Agradecemos la atención a André y le reiteramos nuestra felicitación.

Comprimidos Huidobro

A BASE DE KULA, COCA, ESTRIGNINA FOSFORO

Restablece el vigor de los que padecen de postración o debilidad en cualquiera de sus formas.—Fertifica y vigoriza á aquellos cuya constitución se ha debilitado por el trabajo intelectual excesivo, las penas, los excesos y al vejez.—cura la debilidad física y nerviosa, la pérdida de memorias, etc, etc.

Ejerce acción directa sobre los centros nerviosos, comunica nueva vitalidad y restablece el vigor mental y físico.

Precio: 3'50 pesetas caja.—En Alicante, Farmacia Doctor Remigio Romero,

NOTICIAS

Encuétrase en Alicante pasado de las fiestas, nuestro particular amigo don José Fuster Botella, quien va consolidando su fama de sociólogo y economista.

Nuestro saludo.

Artículo elogiado

Lo ha sido mucho el titulado «El caciquismo en el Casino», escrito por un querido y distinguido correligionario que oculta su nombre, muy popular y estimado, tras el seudónimo «Un huelguista de la política.»

Agradecemos en nombre de nuestro amigos los parabienes recibidos.

Sección

Telegráfica

Noticias de Nochebuena

Este año en la época de los clásicos aligualados el telégrafo nos envía una serie de «regalitos» a cual mejor.

Una de las noticias es el fusilamiento en Serbia de 5000 croatas acusados de propaganda republicana.

Se dice también que el ruso Trotzky prepara la invasión de la Europa occidental por las tropas bolchevistas rusas y chinas.

Trotzky ha declarado que China está en vísperas de una revolución y que adoptará el Gobierno de los Soviets.

Los bolcheviques reclutarán tropas chinas para efectuar la invasión.

Será una verdadera invasión de amarrillos de carancha aza y de rubios de los estepas rusas.

En Calatayud se hizo una manifestación en la que resultaron tres muertos a causa del choque habido entre los manifestantes y la guardia civil.

En la provincia de Orense un matrimonio ha sido apuñalado cuando marchaban por la carretera de Celanova.

En Zaragoza estalló un petardo en las ventanas de la redacción de «El Noticiero»

En Egipto ha atentado contra la vida del Presidente del Consejo sin que los autores lograran su fin. Y por último el telégrafo nos dice la grave y angustiosa situación de Viena.

Allí pasan horrores hasta presentarse casos de canibalismo.

Se pretende hacer un llamamiento a la piedad española, como ya se ha hecho en otras partes, para recoger socorros y enviarlos a los vieneses.

Esta serie de noticias en vísperas de Navidad son capaces de cortar la digestión.

S. RUEDA

Barcelona

La situación en Villanueva y Geltrú

Por telégrafo

Madrid 24—1m

El gobernador civil recibió ayer tarde un telegrama del alcalde de Villanueva y Geltrú, diciendo que reina intranquilidad en aquella población y pidiendo el envío de fuerzas.

La falta de harina en Mataró

Ha visitado al gobernador el alcalde de Mataró para hablarle del conflicto del pan planteado en aquella población.

Los panaderos no encuentran harina a precio de tasa y quieren hacer entrega de las tahonas al Ayuntamiento para que éste elabore pan por su cuenta.

El alcalde de Mataró pidió también fuerzas al gobernador.

Para celebrar reuniones

El gobernador civil ha dispuesto que en lo sucesivo todas las instancias que se presenten solicitando permiso para celebrar reuniones se ajusten a lo que dispone la ley puntualizando bien los asuntos a tratar.

Si los oradores se apartan del tema fijado en la instancia, se suspenderá la reunión.

Conferencia de autoridades

Ayer tarde estuvo el gobernador señor Maestre en capitania general, conferenciando extensamente con el señor Milans del Bosch.

Formidable incendio

No hay que lamentar desgracias

Se ha declarado un formidable incendio en la fábrica de aleaciones de los herederos de don Luis Adro.

La citada industria ha sido destruída casi en su totalidad.

Inmediatamente se acudió a sofocar el fuego, pero el gran incremento que tomó en pocos momentos impidió el objeto deseado consiguiéndose tan solo localizarlo.

Por fortuna no han ocurrido desgracias personales.

Las pérdidas son cuantiosas.

Imprenta Viena A. Bosc